

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XIX

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
En Tortosa, al n.º 11. Peseta  
Fuera, trimestre. 3 pesetas  
Extranjero, id. 7  
Anuncios y comunicados: a precios convencionales

TORTOSA

Sábado 12 de Agosto de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros correspondentes.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Nº 179

## Paz guerrera

Con este título ha publicado nuestro colega madrileño *El Tiempo* un artículo en que con datos irrefutables hace buena la opinión que en recientes días hemos sostenido acerca de la inutilidad y fracaso de la Conferencia de la Paz celebrada en La Haya.

Nunca como ahora —dice— después de regresar á sus países los delegados europeos de la Conferencia de La Haya, han hecho las potencias más apresivos guerreros, como si durante el curso de las sesiones celebradas en la capital holandesa se hubiesen convencido unas y otras de que las palabras de fraternidad universal eran canto de sirena, más lleno de traicioneras tentaciones que de sinceros y desinteresados caríños.

Inglatera, aparentemente para intimidar al Transvaal, pero en realidad para que las potencias continentales se den exacta cuenta de su poderío marítimo, moviliza sus incomparables escuadras, puestas en veinticuatro horas en pie de guerra, y lanza por boca de *The Standard* la especie de que el día del peligro no estará sola; Francia, contestando a halagos de Guillermo II, recuerda las provincias perdidas, y tasa en el valor de ellas el viaje del Emperador á la Exposición futura, preparándose de paso á cumplir los acuerdos de la Conferencia de la paz, con grandes gastos en guerra y marina, con grandes mejoras en sus fortificaciones, con nuevos planes de movilización y condescendidos aumentos en su contingente; Rusia organiza más militarmente las tropas cosacas, y aproxima á las fronteras de Alemania, Austria y Turquía materiales de ataque y de defensa, aumentando la red de sus ferrocarriles, reformando la artillería y acariciando con mayores deseos de próxima realidad el antiguo programa de los panslavistas, hoy puesto de nuevo sobre el tapete por la actitud de los cheques y por el justo clamor de los cristianos que sufren continua persecución de los crueles otomanos; Alemania y Austria continúan su no interrumpida tarea de sacrificar cuanto sea necesario á su preponderancia militar, hasta la arruinada Italia, siguiendo el impulso adquirido, vive en el concierto europeo preparándose para los acontecimientos y fiándose muy poco de los artículos que han sido aprobados en la Conferencia del desarme.

La paz de que disfruta Europa es

una paz guerrera, y los síntomas parecen más bien precursores del conflicto que nubios de tranquilidad, constituyendo los aprestos de unas y otras potencias, provocación irritante y desconsuelo no pequeño.

Fusiles de mayor alcance y precisión; cañones de más potencia y rapidez en el tiro; torpedos de mayor fuerza destructiva; barcos de más andar y mayor eficacia militar; submarinos de nuevo modelo; corazas de más grande resistencia; proyectiles más mortíferos; globos militares que coadyuyen á la destrucción y explosivos más inhumanos que los ya conocidos, son los inventos con que la Europa civilizada se prepara á cumplir los acuerdos de paz que, después de no corta discusión, han tornado no hace muchos días sus delegados.

Motivos de choque no faltan. En el extremo Oriente los ofrece sobradamente el reparto de China en el cual reclama su parte, alentado por otras potencias, el Japón; en la India no se ve con claridad resuelta la cuestión afgana, y las chispas de la rebelión, tal vez propagadas por agentes activos, se extienden hacia el Himalaya; en Europa, las rivalidades de este siglo que separan á los pueblos que gerrearon el 70, son nada comparadas con las que ha engendrado la eterna cuestión de Oriente; y por si todo esto fuese poco, y no bastase para mantener la tensión en los ánimos se agrandan cada día las diferencias de los pueblos conquistadores al apreciar la cuestión africana en sus diferentes aspectos, pues singularmente presenta en el Nilo, en la Sahara y en Marruecos, no los presenta menos graves en las Repúblicas y colonias del Sur.

El lenguaje de la prensa europea no puede ser más claro, y desde *The Times* hasta *Novoas Uremia*, no se encuentra un solo periódico que no haga presentir un sangriento desenlace á la política de engaño en que viven los pueblos todos de Europa, sacrificados por el mantenimiento de una paz guerrera, más cara que la misma guerra.

## LA QUESTION DREYFUS

### Los trabajos secretos

No puede afirmarse con exactitud cuándo se reanudarán las sesiones públicas del proceso. Creen algunos que hasta el lunes nos podrán terminar los trabajos secretos, mientras otros ase-

guran que mañana, viernes, quedan terminados.

El general Chamoin, según creen los defensores, podrán terminar hoy, bastando la sesión de mañana para M. Paleologue.

En las sesiones secretas el presidente, los jueces, el fiscal y el defensor, en torno de la mesa presidencial y cerca de Dreyfus, examinan uno por uno los documentos que van pasando de mano en mano.

Algunos de estos documentos están redactados en alemán.

Los jueces leen el original y su traducción.

Al discutirlos se emplean, como se hace ante el Supremo, las iniciales de los apellidos al designar los agentes franceses ó extranjeros, guardándose todas las convenciones diplomáticas en que la prudencia recomienda no revelar los nombres.

En cuanto al término definitivo de las tareas, se cree que será para el dia 24 si el general Mercier no adelanta sus revelaciones, pruebas incontrastables á su juicio de la culpabilidad de Dreyfus.

### Pieza de convicción

El periódico *Le Matin* asegura que del expediente secreto forma parte una pieza de convicción que demuestra por sí sola la culpabilidad del acusado.

Se trata de un documento secuestrado en Berlín por los agentes secretos de Francia, en el cual se detallan y precisan las condiciones mediante las cuales Dreyfus se comprometía á entregar al Gobierno alemán un importante documento.

En este expediente figura también un resumen de los servicios de espionaje organizados por el ministerio de la Guerra en Francia y en el extranjero, con todos aquellos detalles necesarios para su comprensión y estudio, y documentos de indudable autenticidad.

En cuanto al dossier diplomático, refiérense de él detalles demasiado novedosos para ser exactos. Entre ellos se dice que figura una correspondencia cruzada entre dos señoritas francesas la una, extranjera la otra, de elevadísima posición ambas, y á la casa de una de las cuales solía ir Schwartzkoppen, el agredido militar de Alemania, de quien se ha hablado tanto.

Parece que éste hizo á la señorita aludida referencias abrumadoras contra Dreyfus.

El capitán Lebrun —M. Willen

El periódico de París *Le Temps* pu-

blica algunas aclaraciones hechas por el capitán Lebrun, uno de sus redactores.

Insiste el capitán en que Dreyfus le confesó su culpabilidad. También publica un periódico interesantes noticias acerca del nuevo testigo de cargo M. Villeu, citado por el Consejo de Rennes.

Refiere este testigo que hallándose en Berlín en 1894 oyó una conversación sostenida entre un general y un coronel del ejército alemán, en la cual salía a relucir frecuentemente el nombre de Dreyfus.

Uno de los militares decía al otro que había recibido una comunicación importante de Dreyfus, en la que se daba cuenta de las modificaciones que se acababan de introducir en el plan de modificación del ejército francés.

Estas declaraciones son muy comentadas por los enemigos de Dreyfus.

### Los abogados de Dreyfus

Rennes 10.—Los abogados de Dreyfus según se afirma, consideran muy favorable la situación actual de su defendido.

El examen del expediente secreto parece corroborar esta impresión de los letrados Demange y Labori.

Dreyfus sigue atentamente la discusión y el examen de las piezas secretas en las sesiones que el consejo de guerra está celebrando á puertas cerradas, ofreciéndose el acusado á traducir las palabras difíciles de los documentos redactados en alemán, cuya lengua posee con perfección.

## Camellos en el ejército de la India

El Gobierno de la India ha dispuesto que la reserva de camellos que hoy existe para facilitar la movilización de la sección de transportes, y que hasta ahora corría á cargo de la comisaría para su manutención, quede afecta en lo sucesivo con tal objeto, á los regimientos indígenas, de los cuales serán elegidos con preferencia los pertenecientes al cuerpo de ejército de la frontera de Punjab. En dicha región se hallarán los camellos con un clima más apropiado á sus necesidades, y en caso de movilización estarán en mejores condiciones para resistir los esfuerzos de una guerra en las fronteras.

# CRÓNICA

LA VERDAD

## Aguas potables

La nueva situación por la brillantísima historia de las mejoras que ha realizado en otras épocas de mando, no necesita formular programas ni hacer ofrecimientos para que el país tenga la completa y absoluta seguridad de que se inaugura un período de adelantos y de progresos que honrará a nuestra ciudad.

Que se dote a Tortosa de aguas potables en abundancia, es deseo general y legítimo, porque no hay mejora que se reclame con mayor interés y que mejor pueda contribuir a la higiene y ornato público.

Nuestros adversarios la han ofrecido durante estos últimos seis años, sin que se hayan tomado el trabajo de realizarla y ni siquiera de estudiarla.

A nuestros amigos, en cambio, les ha preocupado de verdad, la han examinado con detenimiento y aun sin haberla ofrecido se creen en el deber de llevarla a cabo a la mayor brevedad.

Y lo harán. Bástenos por hoy indicar, que las obras se principiarán antes de fin de mes, que antes de concluir el año el barrio de Remolinos, el más necesitado de todos, tendrá fuentes en abundancia y que en seguida se procurará llevar el riego con mangueras a las principales calles del casco que están afirmadas y a los barrios de San Vicente y Ferrerías.

Para esta mejora se necesitan cantidades de consideración, que espera reunir el Ayuntamiento moralizando la administración e introduciendo toda clase de economías.

La empresa exige grandes esfuerzos, pero, harlo sabido es, que a nuestros amigos no les faltan alientos cuando se trata del bien público y lo prueban las mejoras con que Tortosa se enorgullece.

Pronto, pues, un nuevo timbre de gloria se unirá a los muchos conquistados y éste será dotar a nuestra ciudad de aguas buenas y abundantes.

Poco vivirá el que no lo vea.

## Cementerio

El abandono en que se hallaba nuestro Campo Santo no tiene ejemplo. Sepulturas cayéndose, paredes derribadas, el depósito de agua destrozado. Así lo encontró el actual Ayuntamiento, que ha tenido que destinar la brigada a recomponer tanta ruina; y gracias al celo del mismo quedará muy en breve en el buen estado que corresponde.

Los anteriores mandarines cuidaban solo de engordar importándoles poco que los servicios confiados a su administración andasen por el suelo. La cuestión era vivir y lo lograban.

## Aldea y Camarles

La salud pública de aquellas importantes partidas por incuria y abandono de nuestros mandarines ha sufrido considerablemente. Hálase cegada

una acequia que cruza terrenos de la sociedad de los Prados de la Aldea y de D. Teresa de Montagut, que produce un extenso encharcamiento cuyas aguas corrompidas ocasionan toda suerte de calenturas.

Nuestro celoso alcalde señor Rico ha dictado una orden, tan lacónica como terminante, para que quede expedido dicho desagüe. Si fuese desobedecida procederá inmediatamente, sin contemplación de ningún género, a realizarlo por cuenta de los interesados.

Creemos que será cumplida y así lo cree aquel vecindario ansioso de recobrar la salud perdida.

## Denuncia

*Los Debates* da a entender que a los empleados del municipio se les ha hecho firmar una nómina por mayor cantidad de la que cobran, y aunque procura no afirmarlo de modo concreto para burlar así la acción de la justicia, el Alcalde señor Rico, de seoso de que se esclarezcan los abusos que denuncia lo ha pasado a los tribunales, para que procedan a lo que haya lugar.

Ya verán nuestros lectores a que quedan reducidas tan infames calumnias. A declarar el director de *Los Debates* que nada sabe, que nada pue de precisar, y que no conoce un solo empleado que cobre menos de la nómina que haya firmado.

En cambio nosotros afirmamos que siendo Alcalde D. Francisco Pedrola y Administrador de Consumos D. Julian Castells, estaba organizada la estafa y el robo en la Administración municipal, en términos de figurar en las nóminas de empleados 25 nombres imaginarios y además uno que cumplía condena en Ceuta y otro que había muerto hacía mucho tiempo, con lo cual se enriquecía la *forasteralla* hambrienta, perdida y acanallada, que después de robar en Pinar del Rio se había apoderado de esta ciudad, gente que para que no se descubrieran sus crímenes acudió al asesinato, pues harto sabe que les espera un presidio por ladrones.

Y lo dicho no es más que uno de tantos procedimientos empleados para despelejar a este desgraciado pueblo, ya que es sabido que en pesas y medidas robaron en medio año solo en el aceite más de veinte mil pesetas; que en el parque figura en tres años y medio, además de lo gastado en el kiosco y en la brigada permanente, 16.000 pesetas de jornales casi todos imaginarios; y así todo por el estilo.

Afortunadamente el país sabe comparar, y en el paralelo sale tan enaltecid la administración del Sr. Rico como rodeada de la mas asquerosa podredumbre la de nuestros enemigos.

## El calor

Parece que la temperatura tan elevada que hemos tenido hasta ahora, empieza en algo a descender; aunque sea todavía muy poco, debiendo sin duda atribuirse a la circunstancia na-

tural de que la tierra, en su movimiento de traslación, va acercándose al equinoccio, y por lo tanto los rayos solares se reciben cada dia más oblicuos en nuestro hemisferio septentrional.

## Desgracia

Nuestro querido amigo don Ramón Figueiras, lamenta en estos momentos la desgracia acaecida en su hermana doña Emilia, residente en Gandesa esposa del ex diputado a Cortes por aquel distrito, don José Ferrer.

Parece ser que hace unos días se dirigió dicha señora a inspeccionar una finca de su propiedad y tuvo la desgracia de caerse del caballo que montaba fracturándose una pierna.

Lamentamos la desgracia ocurrida a la virtuosa hermana de nuestro buen amigo, y nos alegraremos que la curación sea rápida.

## Distinción

Nuestro estimado amigo y corregidor D. Joaquín Monteverde y Aget, distinguido abogado de Gandesa, ha sido agraciado por el Gobierno de S. M. con la cruz de Isabel la Católica, libre de gastos.

Reciba el Sr. Monteverde nuestra felicitación.

## Fiestas en la villa de Amposta

Esta villa, una de las poblaciones agrícolas más importantes del Principado de Cataluña por sus vastísimos y exuberantes campos arrozales, trabajadora y animada que si no goza de gran prosperidad, por lo menos disfruta de suficiente desahogo, lo cual es mucho en estos tiempos, se dispone a obsequiar a su excelsa patrona Nuestra Señora de la Asunción, con solemnes y brillantes festejos.

Cuenta para ello con el entusiasmo de todos sus vecinos y el buen deseo y nata comunes dotes de inteligencia de su alcalde señor Forcadell.

Autoridades y vecinos, de común acuerdo, han trazado el programa de fiestas que a continuación publicamos para conocimiento del público:

Día 14, víspera de la Asunción — A las doce, repique de campanas anunciando al vecindario el principio de los festejos.

Durante todo este día se correrá un toro con cuerda por las calles de la población.

A las seis de la tarde el alguacil del Ayuntamiento, precedido de la dulzaina y timbaleros y la banda de música de Tortosa, que dirige D. Manuel Daufí, recorrerán las Plazas y calles, dando lectura del programa de las fiestas.

A las diez, bailes públicos y otros regocijos en la Plaza Mayor.

Día 15, festividad de Nuestra Señora de la Asunción — Al amanecer un repique general de campanas anunciará al vecindario la festividad del día; al propio tiempo que la banda de música, ejecutando alegres dianas, recorrerá las calles de esta villa.

A las ocho, repartimiento de bonos a los pobres de solemnidad, de pan, carne y arroz.

A las nueve, solemnes y brillantes cultos religiosos.

A las once cucañas en el río Ebro, amenizando el espectáculo la banda de música citada.

A las cuatro de la tarde, regatas en el Ebro, adjudicándose valiosos premios.

## Las rosas azules

El capricho de los claveles verdes, impuesto un día por la moda, ha sido sustituido por el de las rosas azules, flores originales, cuyo cultivo intentan numerosas personas sin obtener resultados felices.

Al fin parece que se ha verificado el prodigo de la rosa azul. El afortunado mortal ha sido un jardiner de Esseg (Austria) que lleva el nombre de Bitz.

El feliz floricultor se ha consagrado un año entero a este trabajo, con paciencia digna de tan grande causa, y al cabo ha venido la fortuna a premiar sus esfuerzos coronando los resultados con ejemplares admirables de rosas azules.

No hay que decir que el jardiner Bitz tiene ya hecha su fortuna si sabe explotar el negocio.

## Desarrollo de los niños

### por medio de la electricidad

El doctor J. Remond, médico muy afamado por su sabiduría, ha descubierto un medio original para activar el desarrollo de los niños, tanto físico como intelectual: la electricidad. Es un nuevo milagro del poderoso agente.

Las experiencias de Candoille demuestran que la vegetación de un terreno es tanto más rica y más rápida cuanto mejor se hubiera electrizado. El doctor Remond quiere aplicar el mismo principio a las personas y cree obtener felices resultados.

El sabio médico ha practicado algunas experiencias con notable éxito, según cuentan. Cinco niños de cuatro a seis años sometidos al tratamiento han adquirido en poco tiempo desarrollo innegable. Y así puede decirse que se les ha visto crecer, como se puede ver crecer la yerba en las experiencias de Candoille.

Entre estos niños figuraba un verdadero engendro, atrasadísimo en su desarrollo intelectual y físico. En un mes, este niño ha crecido tres centímetros, y ha llegado a ser el primero de su clase es la escuela. ¿Será Vero?

Si no mienten las noticias, podremos regocijarnos, porque dentro de poco habrán desaparecido los tontos de la humanidad.

## La Música Ilustrada

Esta importante revista ha montado en un solo local todo cuanto se refiere a tan importante publicación, quedando instaladas sus oficinas en Barcelona en la calle de Aragón número 313 bajos (Al lado de la importante casa Montaner y Simón).

La empresa de esta publicación se encarga de la venta de toda clase de obras musicales, nacionales y extran-

geras, así como también del estampa-  
do grabado y ediciones especiales de  
música.

### Iconografía Artística.

Se ha publicado y hemos recibido  
el cuaderno segundo del soberbio por-  
folio *Iconografía Artística* que con tan  
extraordinario éxito se publica en la  
capital del Principado.

No puede pedirse mayor perfección  
ni más lujo: en cada una de sus pági-  
nas de magnífico papel charolado figu-  
ran retratos autótipos de conocidas  
y bellas artistas españolas decoradas  
con gusto exquisito por Dieguez e  
impresos con la perfección a que nos  
tienen acostumbrados las imprentas  
barcelonesas, resultando en conjunto  
una publicación que en nada desme-  
rece y en algunos detalles supera a  
los famosos panoramas franceses  
considerados hasta ahora con el ron-  
pus de perfección editorial.

### La Revista Moderna.

El núm. 128 de esta Revista contiene  
preciosos dibujos de Varela, artículos  
y poesías de Gonzalo González, Eduardo Guillar, Sinibaldo G. Gutiérrez, Roberto de Palacio, Fili y López Colmenar y otros, así como una completa información fotográfica de todos los asuntos de la semana.

Se vende al precio de diez céntimos  
en todos los puntos de periódicos.

## La cubireña

Sobre la roquiza altura que defiende el puerto de pescadores del viento y del oleaje, se elevan la atalaya y el faro. Y entre el faro y la atalaya, dispersas por la accidentada cresta del peñasco alzanse algunas casitas, unas al comienzo de la pendiente que baja al puerto, otras en el lado opuesto, y casi al borde de la roca, por allí cortada a pico, mirando a alta mar.

En una de éstas protegida del furor de los vendavales por natural cortina de piedra, vive el patrón Cecilio con su mujer Boni.

Cecilio manda la lancha núm. 52 de aquel puerto, cuyo gremio de mareantes es uno de los de mayor importancia de la costa del Cantábrico.

Cuando volvió de la leva, después de haber sido cabo de mar, al verlo el padre de Boni medio enamorado de su hija, pensó:

—¡La verdad es que este muchacho me convendría para yerno! Lo haría patrón de la lancha cuya mitad me pertenece. Es joven y es fuerte y está hecho al trabajo... ¡Con él de patrón y yo dedicado sólo a mi tienda, los negocios marcharían!

Y en la tiendecita próxima al muelle, donde Boni fué creciendo entre amarras, cofas, serenas, redes y jarcias, cuando Cecilio la miraba con disimulo, sentada a la puerta en un rollo de lona, el padre hacía el disfrazado.

Si, en esto pasaba Eloy, hijo del administrador del gremio, que también

miraba a la chica. Cecilio no podía ocultar su disgusto, y eran visibles sus celos.

Eloy era un joven flaco, de mal color y de complejión muy débil. Decía-se que había enfermado de tanto trabajar en el escritorio de su padre, donde, en realidad, era él quien llevaba las cuentas y donde la tarea era ruda sobre todo en los últimos días de la semana.

Más sospechaban algunos que Eloy había enfermado porque amaba a Boni, que—antes de volver de la leva Cecilio—parecía corresponderle, hasta que los padres de uno y de otro contrariaron aquellos amores.

Entonces dejaron de hablarse; pero siempre que Eloy pasaba por delante de la tienda, miraba a Boni sin poder remediarlo.

Los celos que esto daba a Cecilio precipitaron las cosas y con gran contento del padre de Boni celebróse el matrimonio por él tan deseado. El antiguo cabo de mar fué patrón de la lancha cuya mitad pertenecía a su suegro—la numeró 52—y los recién casados fueronse a vivir a aquella casita de la altura que mira al inmenso horizonte.

—¡Este aire es sano!—solía decir a Boni su marido cuando el viento del mar soplaban de firme.—¡No hay nada más sano que el mar! ¡Cuidate más del viento de tierra!

Delante de la casita ondula la roca, deprimiéndose en rápido declive, y en el fondo de la ondulación hay una hendidura de forma irregular, parecida a la entrada de una cueva, que por el interior del peñasco baja oblicuamente hasta el seno de las olas: es un respiradero del mar, una cubireña, como dicen las gentes del país.

A lo mejor Boni se asustaba, cuando al subir la marea silbaba por aquella boca el viento.

—¿Por qué no tapas la cubireña?—preguntó un día a Cecilio.—¡Con sólo hacer rodar hasta abajo cualquiera de esas peñas desprendidas que hay sobre la pendiente, quedaría para siempre cerrada esa boca!

—¡Calla, mujer!—le contestó Cecilio riéndose.—¡Te da miedo que el mar respire? ¡Déjale respirar! ¡Si se le oye tan fuerte es porque tiene buenos pulmones.

Y algunas veces el joven patrón, deslizándose por el declive, llegaba hasta la cubireña, a cuya entrada tenía su nido unas crías de malvís, que espantadas por aquella visita, huían volando difícilmente de roca en roca. Cecilio se echaba al suelo, y penetrando por la abertura desaparecía un instante.

Luego salía, trepaba por las grietas del peñasco, y, en tono jovial, decía a su mujer, que lo aguardaba ansiosa:

—¡Aquí estoy! ¡Ya ves que la cubireña no me ha tragado!

Las lanchas, para ir a pescar, tenían que dar la vuelta a aquel promontorio dominado por el faro y la atalaya.

Aunque no las veía Boni salir del puerto, las veía pasar frente a su casa, mirábalas una por una hasta que leía el número de la de Cecilio en la vela del trinquete.

Otro mañana del buen tiempo, cuando ya la lancha de Cecilio había pasado, Boni vió acercarse a Eloy. Muchos días lo había visto ir hacia la atalaya ó el faro, y creyó comprender que aquello no era más que un pretexto para mirarla, no le olvidaba Boni; pero resuelta a ser fiel a su marido accordábase de Eloy sin querer muchas veces, mas como se recuerda a uno que ha muerto.

Aquella mañana, en vez de seguir Eloy su camino, como otros días, dirigióse hacia Boni. Esta lo encontró más desencajado y pálido que nunca.

Eloy fué a hablarla, y ella, temblando, se alejó de él. Iba Boni, aturdida, a entrar en su casa, cuando Eloy le dijo:

—¡No huyas! ¡Nada temas de mí! ¡Ya se que entre nosotros nada es posible! ¡Pero quiero que sepas que yo te he amado siempre, que te amo y que no dejaré de amarte nunca!

—¡No puedo oír eso! ¡Vete en seguida!—exclamó ella.—¡Estoy faltando a mi marido sólo con oír lo que dices!

—¡Adios, Boni! ¡No volveré a hablarte más!

—¡Adiós, Eloy!—contestó ella.

—Pero... ¿podré mirarte?

—¡Vete, adiós!

Y al pisar Boni el umbral de su casa, oyó decir a Eloy, que ya se alejaba y que retrocedió de pronto:

—¡Tu marido! ¡No tengas cuidado! ¡No he de comprometerte, no me veré!

Boni se estremeció. ¿Cómo se había quedado Cecilio en tierra? Estaba ella segura de haber visto pasar su lancha con las otras, y aún se divisaban todas como diminutos rizos de espuma en la imensidad azul.

Eloy se deslizó por la pendiente que baja a la cubireña y se ocultó en la hendidura.

A los pocos instantes llegaba Cecilio, pensativo y triste.

—¿Cómo?—le preguntó con gran sorpresa Boni.—Tú en tierra? ¿Qué pasa?

—¡Nada, que he mandado a otro en mi lugar!

—¡La verdad, al verte, me alarmé! Como es la primera vez que sucede...

—¿Sientes que haya preferido pasar contigo el día?

—¡Yo sentirlo! ¿Porqué me dices eso?

—¡No quiero dejarte todos los días sola! ¡Estoy mejor contigo que en el mar!

Cecilio, cuyo semblante era el de un hombre a quien embargaba la más honda preocupación, observó que por el lado de la cubireña volaban de roca en roca unas crías de malvís asustadas. Se acercó al borde de la pendiente y miró hacia el fondo un momento. Luego como si le asaltase una idea repentina, empujó con herculeo esfuerzo una enorme peña que allí estaba vacilante sobre el abismo, y la peña cayó rodando.

—¿Qué haces?—gritó Boni, disimulando mal su emoción.

—¡Nada, mujer! Como me habías pedido que cerrase la cubireña, he querido darte ese gusto.

Y mirando de nuevo hacia abajo, asintió satisfecho:

—Queda completamente cerrada, y cerrada para siempre! ¡Ya no oirás nunca salir de ella ni el menor soplo! ¡No hay fuerza humana que pueda abrirla ya!

ERNESTO GARCÍA LADEVESE.

## Telegramas

### Lo de Castellón

El gobernador de Castellón ha telegrafizado al señor Dato negando que hayan ocurrido disturbios en Villarreal.

También es inexacto que los católicos de dicha población ostenten emblemas religiosos con objeto de provocar a los libre-pensadores.

Si por parte de alguien se han hecho alardes provocativos, no son los católicos, cuya actitud es correctísima, los culpables de ellos.

### Consejillo

Los únicos ministros en la actualidad presentes en Madrid, señores Dato y Gómez Imaz, se reunirán mañana, bajo la presidencia del señor Silvela, para tratar de las cuestiones de Marina y resolver algunas consultas.

Anádese, aunque sin fundamento sólido, que no sería de extrañar que en este consejillo también se tratase de la situación en que ha quedado el capitán general de Madrid con motivo de la campaña del Capitán Verdades.

### Dimisión

Dícese que no sería de extrañar que con motivo de los ataques que *El Nacional* le dirige, presentase la dimisión el Capitán general de Madrid.

**Denuncia**  
Ha sido denunciado el semenario *Don Quijote*.

### Obras públicas

El mes próximo se publicará en la *Gaceta* el nuevo pliego de obras públicas.

### El señor Villaverde

El señor Villaverde ha conferenciado hoy en San Sebastián con S. M. la Reina.

Ha negado el ministro que sean suyas las declaraciones que le han atribuido algunos periódicos.

**SE VENDE** en totalidad ó en parcelas, al contado ó a pagar dentro de 8 años, un huerto en Jesús y María de este término, de once jornaless con frutales y 31 de olivos, casa de piso elevado, cuadra, corrales, algibe, horno y emparrado que rinde del 4 al 5 por ciento anual.

Darán razón en la imprenta de este periódico y en la Peinquería de Escardó, 5.

**Lecciones de piano** por la concertista D. Matilde Pol, primeros premios por unanimidad del real conservatorio de Madrid y París.

Angel n.º 2. 2.º Tortosa.

Foto: U. Impresor. — Plaza del Río, 5

**Librería Religiosa Científica y Literaria**  
FUNDADA EN 1760  
DE Francisco Orce

**Rosa, 1, Tortosa**  
**Último Modelo**  
ENCUADERNACIONES para toda  
clase de documentos con  
correspondiente índice.  
Su mecanismo es sencillo  
No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas.

Dura toda la vida.

**Su precio 3<sup>50</sup> Ptas. uno**

el más económico

Es el mejor

BIBLIOGRAF.

**AGUA ABUNDANTE Y POTABLE**

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesa a los lugros que carezcan de ellos.

**PRECIOS SUMAMENTE MÓDICOS**

**Máquina elevadora de aguas**

**INVENTO FIN DE SIGLO CON REAL PRIVILEGIO**

**DE LOS SRES. GUBERN SALÓN Y GARRIGA**

Diríjase a los

**Sres. Barberà y Compañía**

Paseo de San Juan 19-Tortosa



**Por 60 céntimos**

se puede poseer un ejemplar de esta magnifica publicación, que todo el que la ha visto, ha hallado digna por todos conceptos del grandioso éxito que ha obtenido en el cortísimo tiempo que lleva de venta.

He aquí una relación de los retratos que contiene el primer cuaderno:

Carmen Cobefia (dos poses).  
Paquita Fernani (tres idem).  
Felisa Lázaro.  
Emilia Mavillard.  
Luisa Calderón.  
Carlota Lamadrid.  
Consuelo Soriano.  
Ramona Valdivia.  
Virginia Oro.  
Maria T. Calvo.  
Etelvina Rodríguez.  
Alejandrina Caro de Sala.  
Enriqueta Naya de Bueso.  
Maria Guerrero (seis poses).

Marina Puelles.  
Matilde Badillo.  
Elena Rodriguez.  
Matilde de Lerma.  
Luisa Campos (cinco poses).  
Lucrecia Arana.  
Salud Martínez.  
Consuelo Mascaraque.  
Adela Blasco.  
Salomé Puchol.  
Matilde Pretel.  
Joaquina Pino.  
Filomena García.

De venta en la Librería de D. Jose M. Bernis.-Puente Piedra, -Tortosa

**POR 60 CÉNTIMOS**

**DISPONIBLE**